

Colima: bajo el volcán

mailes

miguel ángel granados chapa

Bien se sabe que, cuando la perra es brava, hasta a los de casa muerde. No puede sorprender a nadie, entonces, que el PRI cometa irregularidades, por decirlo de modo eufemístico, en tratándose de elecciones. Ni siquiera es para dejar boquiabierto saber que dichas irregularidades ~~se~~ ocurran en procesos internos. Se llenarían miles de páginas de periódicos con el testimonio de los miembros del PRI que se consideran maltratados en ~~los procesos internos~~ el ámbito doméstico de su partido, ya sea porque no se reconoce su fuerza y su presencia, ya sea porque se llega descaradamente al fraude.

Sorprende, no obstante lo anterior, lo ocurrido en Colima, porque involucra a una militante muy distinguida del partido, a la que se golpea de modo innecesario (salvo que sea verdadera la hipótesis que planteamos al final de este artículo); porque deja la política de una entidad en manos de una familia, sin contrapeso alguno, situación por entero ajena a la modernidad presuntamente buscada por los dirigentes partidarios; y porque el resultado, aun si no hubieran tenido lugar las irregularidades denunciadas por la diputada Socorro Díaz y por sus partidarios, fue configurado en el comité ejecutivo nacional, con independencia de los acontecimientos propiamente colimenses.

Comencemos por examinar esta última circunstancia. La secretaría de Información del PRI se convirtió el domingo en la noche en involuntaria protagonista de un chiste, análogo al de los comerciantes ~~xxxxxxx~~ que conversan: uno de ellos le da el pésame por el incendio de su establecimiento. mientras que, susurrante y nervioso, mirando alrededor para comprobar si alguien esucha, el interlocutor ataja diciendo que el incendio será apenas la semana próxima. Así la oficina de Rafael Reséndiz, ex vicepresidente de Televisa: a las 22.05 horas transmitió un boletín donde se informaba no sólo del triunfo del ~~xxxxxxx~~ precandidato ~~xxxxx~~ Carlos de la Madrid, sino que se decía que tal resultado había sido notificado en conferencia de prensa...que tuvo lugar sólo tres horas después.

Podría decirse, en abono de la secretaría de prensa y propaganda priísta, que anticipó la noticia sobre el triunfo de De la Madrid para favorecer a los medios de información, que resienten dificultades cuando tienen que procesar sus materiales a hora avanzada. Pero aparte el hecho de que los diarios de la ciudad de México, todos, esperaron hasta que efectivamente ocurrió la conferencia de prensa, a los redactores del boletín oficial se les pasó la mano: inventaron palabras que, si se dijeron, serían pronunciadas mucho tiempo después. En efecto, el comunicado preparado antes de las diez de la noche pone en boca del ex gobernador Francisco Velasco Curiel, presidente de la comisión computadora de votos, la afirmación de que "el priísmo colimense ha dado una demostración no sólo de unidad y fortaleza sino una lección de limpia democracia en la que los priístas de toda la entidad, que son la base del partido, expresaron en las urnas su voluntad...".

Claro que lugares comunes como esos pueden ser atribuidos, aun antes de que ocurran, a cualquier dirigente del PRI, con la certidumbre de que algo como eso, si no es que exactamente so, dirán en el momento oportuno, pues se trata de una retórica simple y reiterativa, sin sorpresas. Pero el hecho es que tal pronunciamiento no se había producido, cuando ya lo ~~se~~ festinaba el alto mando del PRI, que no puede culpar del desliz a los redactores de su oficina de información, pues su postura corresponde a la evidenciada a lo largo del proceso interno colimense.

(En otro punto mintió el comunicado oficial: asegura que la diputada Díaz "reconoció la limpieza del proceso y de manera abierta brindó su apoyo abierto al candidato triunfante". Lejos de eso, la diputada Díaz dirigió un mensaje a los colimenses donde denuncia "los abusos de poder, las irregularidades observadas...(y) la voluntad manifiesta de construir en los hechos una 'democracia selectiva"; y de ninguna manera ofreció apoyo a su adversario, cuyo nombre ni siquiera menciona~~X~~).

Queda por saber si la decisión de entregar el mando político local, de

manera incontrastable, a la familia De la Madrid, deriva de un compromiso del Presidente Salinas con su antecesor; o si la fuerza económica ~~de~~ y política del propio clan se ha impuesto, aprovechando la cercanía que aun existe entre el principal miembro de ~~su~~ ese grupo y quien recibió de sus manos la investidura presidencial.

Queda también por saber si esa decisión ~~existente~~ implica un ajuste de cuentas interno en el PRI, que desemboca con la puesta en la picota de una sobresaliente priísta. Es público y notorio que la diputada Días no participa de la ideología que rige en el gobierno actualmente, y que por ello encabezó el esfuerzo por evitar que el credo neoliberal y solidarista campeara en la declaración de principios del ~~PRX~~ partido gubernamental. Si hubiera sido derrotada en comicios internos razonablemente claros, ni quien pudiera suponer la existencia de causas secretas en ese resultado. Pero la intervención del comité nacional apresurado en ~~xxxxxxx~~ ^{hablar de una} culminación a la que no se había llegado aún, sugiere que se ha hecho pagar a la diputada Días ~~x~~ adeudos pendientes, para que lo pudiese mejor quien quisiera expres^e alguna discrepancia respecto de la doctrina imperante en el gobierno y su partido, ~~que no es la expuesta en su declaración formalización doctrinal.~~